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为关注人与未来的城市规划点赞

□ 王继洋
近日，高新区将打造一处不

夜街街区的报道，在一些微信群
得到不少反馈。从报道来看，这
条位于淄博高新区的不夜街总
投资280万元，涵盖酒吧、餐厅及
热度较高的音乐演出，签订合同
定期邀请知名歌手、演员到场演
出，陆续引进其他品牌，丰富不
夜街的营业范围。

对于不夜间的规划，不少市
民满怀憧憬的同时，也有所担心，
比如交通问题就备受关注，“有了
不夜街，也需要有24小时的公交
车”，成为不少市民共同的呼声。

与此同时，还有市民有着“不夜街
离市区有些远”的担忧，更有人建
议在老城区设立不夜街，“可能人
气会更好”。不得不说，这类的关
注与担忧表明，市民对于城市的
规划有着极大的参与热忱，更对
城市的发展充满期待。

凡事预则立，不预则废。城
市发展也是如此。要读懂一座
城市，就要先看它的规划，因为
从某种意义上来说，规划是城市
发展的起笔。淄博高新区打造
不夜街，无疑就是城市夜经济规
划的起笔。规划，不是凭空而
起、任意所至，而是立足产业、人
居、生态、交通等方面的现状，用
尽可能少的资源、尽可能低的成
本，打造一个和谐共处的空间。
正因要顾及方方面面，乍看之

下，有些规划很容易和当下某些
方面的突出需求产生冲突。

但市民的讨论，有些可能也只
是随口说说，比如在住宅楼林立的
老城区设立不夜街，拆迁成本高
不说，还容易扰民，着实难言“和
谐”。而从政府或者市场的角度
来讲，规划是面向未来而不是当
下，出发点和落脚点都是本着“人”
的感受和体验去的，如果影响了城
市的和谐发展，那就得不偿失了。

换句话说，城市规划要做
的，不是迎合，而是因地制宜地
加以引领。这样的引领可能会
有阵痛，但本质上是城市新旧发
展动能转换、经济密度从相对

“低”到相对“高”、发展模式从
“粗放”到“精致”的必经阵痛。
淄博高新区打造的不夜街，“酒

吧、餐厅及热度较高的音乐演
出”，其实是对未来淄博夜生活
的美好勾勒。这样的勾勒，虽然
总会有人“找茬”，但带来更多的
还是对美好生活的无限向往。

对于一座城市来说，夜经济
已经成为城市活力系数的风向
标——— 夜经济越发达，城市经济
发展就越具有活力。淄博着手
对夜经济加以引领和规划，内在
的逻辑就是在让市民过得更加
舒适、幸福的前提下，为城市未
来的发展起笔。因此，只要规划
关注到了未来和人，能为市民创
造美好生活，即便有不解和质
疑，规划者完全可以自信地说：
不用急，科学的规划，一定能让
城市收获尽可能丰厚的回报。
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借“区块链”之名诈骗该如何治理
目前，我国尚未建成打击涉区块链诈骗的完备治理体系，这方面的工作应当加紧进行。区块链传播比较广的概念表

述是分布式数据存储、点对点传输、共识机制、加密算法等计算机技术的新型应用模式，其中涉及到的每一种技术性表述
都比较复杂，很多人难以理解，应当用更简洁、通俗和更权威、科学的方式普及区块链概念。

□ 戴先任
据《光明日报》报道，从

成都去往九寨沟的主要大
通道九环线（成都到九寨沟
的环线公路）基本没有免费
且干净卫生的公共厕所可
用，如厕只能去私人自建的
收费厕所。

九寨沟景区经过两年多
的灾后恢复建设，已于今年
国庆节前夕重新开门迎客，
但从成都到九寨沟，沿途几
百公里，居然找不到一个免
费公共厕所，几乎全是私人
搭建的收费厕所。而且这些
私人自建的厕所大多环境较
差，有的污水还直排河流湖
泊，污染环境。

人有三急，几百公里路
程找不到一家免费厕所，会
给广大游客带来很大不便，
会严重影响游客的旅游体
验，进而损害当地旅游形象，
大煞了“文明风景”。而这些
自建厕所污水直接排放，也
损害了生态环境。

其实早在几年前，就有
游客在网上向阿坝州领导留
言说，希望当地能够为游客
提供免费干净的卫生间。而
早在2008年，阿坝州就通过
了《阿坝藏族羌族自治州旅
游公共厕所管理办法》（以下
简称《办法》）。但十多年过
去了，旅游公厕管理办法形
同虚设，旅游环线上的如厕
难题并没有得到解决。按理
说，建设几个公共厕所，方便
游客如厕，并不是什么难事，
为何多年没有得到解决？旅
游线路上的如厕难题，背后
暴露出的可能是当地公共服
务意识与能力的欠缺。

九寨沟是国内外闻名的
景区，这里的美景无法复制，
吸引了广大游客前往，但九环
线连一个免费厕所都没有，给
当地的旅游形象造成了不小
的负面影响。目前旅游行业
消费升级，游客的消费体验需
求更高，很多景区早已应声
而动，积极对接升级了旅游
市场与游客消费需求。而四
川成都到九寨沟九环线存在
的如厕难题，让人看到的是
当地旅游产品没能与时俱
进，没能转型升级——— 虽然
守着九寨沟这样的美景，但
在景区竞争激烈的今天，终
究是在“竭泽而渔”。

九寨沟景虽美，但也需
要旅游厕所等各种软硬件配
套措施跟进与完善，给游客
一个不糟心的旅游体验，才
可能让游客流连忘返。进而
言之，对于地方政府来说，把
厕所等看似不起眼的工作抓
好，才能提升政府部门的社
会治理精细化水平，提升公
共服务能力，才能营造最美
的“文明风景”“人文风景”。

旅游厕所乱象
煞了“文明风景”

近日，云南师范大学发布的一则“云南师范大学
2019年专职辅导员（博士）需求信息”引发网络热议———
面向社会公开招聘15名事业编制专职辅导员，其中男生
公寓辅导员12名，女生公寓辅导员3名，学历要求为取得
博士学历学位双证的研究生，年龄不超过35周岁。

据11月20日央广网

邮箱：czmg668@126.com 来稿请注明联系方式，稿件一经采用，稿酬从优。

□ 白箐
据《人民日报》和中央电视

台报道，区块链技术是这两年大
热的概念，然而区块链技术火热
的背后，另一场“盛宴”却在暗流
涌动：炒作数字货币“割韭菜”、
发行毫无价值的“空气币”、打着
区块链旗号传销诈骗……借区
块链之名的招摇撞骗大有抬头
之势。有关专家指出，涉及区块
链领域的监管要与时俱进。

从2008年就已出现的区块链
技术，近两年频频被媒体提及，但
包括一些经济学家在内的不少专
业人士也搞不懂什么是“区块
链”，纷纷表示要恶补相关知识。
而网上专门谈及区块链的文章，

对区块链的解读似乎也很模糊。
在这样的情况下，多数人不明白
区块链是情理之中的事情。

然而在一些地方，涉及区块
链的项目、企业、园区却一窝蜂涌
现出来。据监测，目前全国涉及
区块链的公司有32000多家，但真
正拥有区块链技术的不到10%。
另外，全国已成立区块链产业园
22家，其中三成空置率超过50%，
区块链泡沫化迹象较为明显。

目前，我国尚未建成打击涉
区块链诈骗的完备治理体系，这
方面的工作应当加紧进行。区
块链传播比较广的概念表述是
分布式数据存储、点对点传输、
共识机制、加密算法等计算机技

术的新型应用模式，其中涉及到
的每一种技术性表述都比较复
杂，很多人难以理解，应当用更
简洁、通俗和更权威、科学的方
式普及区块链概念。

2017年9月，中国人民银行、
中央网信办、工信部等七部委联
合发布关于防范代币发行融资
风险的公告。2018年8月，银保监
会、中央网信办、公安部等五部
委联合发布关于防范以“虚拟货
币”“区块链”名义进行非法集资
的风险提示。在此基础上，应针
对这类诈骗行为的特点进行综
合治理，以保护投资者权益，避
免区块链被“污染”。

虽然打击涉区块链诈骗在法

律上有待完善，但其中涉及传销、
诈骗、发行“空气币”等行为明显
违反《广告法》《刑法》，涉及罪名
包括但不限于非法发售代币票
券、非法发行证券、非法集资、金
融诈骗、组织领导传销活动等。
既然能够初步定性，关键就是要
形成监管合力，进行精准治理。

今年1月，国家互联网信息办
公室发布了《区块链信息服务管
理规定》，首次在制度层面进行了
规范。最近涉及区块链诈骗再度
抬头，说明一般性制度震慑力还
不够，有必要抓紧完善相关法律，
以明确的法律法规对涉及区块链
的相关行为进行界定，为依法打
击涉区块链诈骗提供法律依据。

高校招聘辅导员，
博士学历引惊叹。
不过管理公寓楼，
未料如此高门槛。

绘画 赵顺清 配诗 王继洋


